

Nantes, le 27 mars 2019

Une Europe plus utile pour une Région plus efficace

Politiques européennes en Pays de la Loire

Financements européens en Sarthe : zoom sur le projet Interreg « Food Heroes » et l'accueil de services volontaires avec Erasmus+



Visites presse de projets en Sarthe

Le mercredi 27 mars 2019

1

Communiqué de presse..... p.2

Focus projets p.4 et 5

- **FoodHeroes, « A la rescousse des courges », ferme de l'Aunay-Lubin**
Projet contre le gaspillage alimentaire porté par l'Association des Chambres de l'Agriculture de l'Arc Atlantique et financé par Interreg Europe du Nord-Ouest.
- **« Accueil de services volontaires européens dans 6 Maisons Familiales Rurales »**
Projet d'accueil au sein des MFR de volontaires européens, porté par la Maison de l'Europe (72) et financé par le programme Erasmus+.

D'autres projets en Sarthe soutenus via les fonds européens p.6

www.europe.paysdelaloire.fr

CONTACT PRESSE

Nadia Hamnache – nadia.hamnache@paysdelaloire.fr - 02 28 20 60 62 - 06 77 66 11 16

Nantes, le 27 mars 2019

Financements européens en Sarthe : zoom sur le projet Interreg « Food Heroes » et l'accueil de services volontaires avec Erasmus+

La Région des Pays de la Loire a fait le choix d'adopter une stratégie européenne volontariste et offensive « Une Europe plus utile pour une Région plus efficace » avec l'ambition affichée de créer de nouveaux leviers au service de l'emploi et de la croissance sur les territoires et notamment avec l'appui des fonds européens. Sur la période 2014-2020, la Région gère directement 850 M€ pour financer des projets sur le territoire des Pays de la Loire, sur une enveloppe globale de financement européen de 940 M€. Par ailleurs, la Région a souhaité assumer pleinement son rôle de facilitateur et de levier auprès des porteurs de projets ligériens, pour leur permettre de saisir d'autres sources de financements : les programmes sectoriels (notamment Erasmus +, Horizon 2020, Europe Creative, Life, COSME ou le Mécanisme pour l'Interconnexion en Europe) en gestion directe par la Commission européenne (publication d'appel à projets souvent annuels) et les programmes Interreg constituent en effet de véritables opportunités en matière de financement européen pour les Pays de la Loire. Sur la période 2014 - 2020, ces programmes mobilisent une dotation de près de 150 Mds € à l'échelle de l'Union européenne. La Région des Pays de la Loire souhaite mieux communiquer sur les opportunités de financements offertes par l'Union européenne et mieux accompagner les porteurs de projets (recherche de partenaires, identification des appels à projets, etc.).

« En adoptant notre stratégie européenne, nous avons l'ambition forte de démontrer sur le terrain que l'Europe peut répondre aux attentes des Ligériens et contribuer, à l'échelle régionale, à la construction d'une Europe utile et efficace. Il était important de mieux sensibiliser les porteurs de projet sur les opportunités offertes par l'Union européenne avec les fonds structurels et les programmes sectoriels. Les projets sarthois visités aujourd'hui à Savigné-sous-le Lude et La Ferté-Bernard et financés dans le cadre des programmes Interreg et Erasmus+ constituent des exemples concrets de l'intérêt de ces financements européens pour nos acteurs. La Région des Pays de la Loire se mobilise pour accompagner les porteurs de projet dans le montage de leurs dossiers européens. » souligne Vanessa Charbonneau, Vice-présidente de la Région déléguée aux affaires européennes.

2



Interreg Europe du Nord-Ouest vise à promouvoir la coopération entre Européens et le développement de solutions communes dans les domaines de l'innovation, du soutien aux PME, de la protection de l'environnement et de l'économie circulaire. Les Pays de la Loire sont

concernés par deux programmes Interreg transnationaux : Interreg Espace Atlantique (EA) et Interreg Europe du Nord-Ouest (ENO) dotés d'une enveloppe respective de 180 M€ et 396 M€ de FEDER Interreg. Les structures ligériennes ont obtenu près de 9,2 M€ de FEDER Interreg pour 31 projets de coopération.



Doté d'un budget de plus de 14Md€ au niveau européen, Erasmus+ vise à soutenir des actions dans les domaines de l'enseignement, de la formation, de la jeunesse et du sport pour la période 2014-2020. Le programme vise à donner aux

étudiants, aux stagiaires, au personnel et d'une manière générale aux jeunes de moins de 30 ans avec ou sans diplôme, la possibilité de séjourner à l'étranger pour renforcer leurs compétences et accroître leur employabilité. Il aide les organisations à travailler dans le cadre de partenariats internationaux et à partager les pratiques innovantes dans les domaines de l'éducation, de la formation et de la jeunesse.

www.europe.paysdelaloire.fr

Focus projets

FoodHeroes, « À la rescousse des courges », ferme de l'Aunay-Lubin



©Ferme de l'Aunay Lubin 1

En 2017, en lien avec le collectif Glanage solidaire 72 (composé d'associations solidaires, de la Chambre d'Agriculture de la Sarthe et de la Banque Alimentaire), et pour lutter contre le gaspillage, la ferme de l'Aunay-Lubin a notamment donné environ 2,5 tonnes de produits à des personnes dans le besoin. Poursuivant sa réflexion concernant le gaspillage alimentaire et son soutien à une agriculture plus responsable, la ferme a décidé de participer au projet FoodHeroes, porté par l'Association des Chambres d'Agriculture de l'Arc Atlantique (AC3A) et co-financé par le programme Interreg Europe du Nord-Ouest.

L'objectif de ce projet est de mettre en place des solutions innovantes développées dans d'autres pays (**Pays-Bas, France, Belgique, Allemagne, Irlande et Royaume-Uni**) pour pallier les pertes alimentaires agricoles (produits dits « moches » et non calibrés), durant tout le processus de la production à la consommation, en valorisant les agriculteurs, et de sensibiliser au gaspillage alimentaire et à la consommation locale et saisonnière.

La ferme de l'Aunay-Lubin a donc développé le projet « RestauCo, à la rescousse des courges », mettant au menu de restaurants commerciaux et collectifs leurs courges (essentiellement des butternuts) bio et locales. Des centaines de kilogrammes sont vendus à ces restaurateurs, évitant les pertes (la plupart des agriculteurs décidant de laisser leurs produits non calibrés aux champs, du fait du coût économique de stockage), et valorisant les produits.

Ce projet met l'accent sur l'amont de la filière agricole - responsable de 60% des déchets dans l'UE. Dans Food Heroes, ce mouvement vers un modèle circulaire est facilité par la collaboration entre les différents acteurs (en partant de l'agriculteur) pour la conception et le test de solutions innovantes. Un écosystème d'innovation est mis en place, impliquant des instituts de recherche, des pouvoirs publics et des PME.

Le budget total du projet FoodHeroes s'élève à 5,7 M€ sur la période 09/2016 -03/2020, soit 42 mois. Il est soutenu par Interreg ENO à hauteur de 3,42 M€ (soit 60 %). La Région a accompagné le montage du dossier de demande de financement.

Contact :

Anya Van der Hoff de Braijn
Lieu-dit l'Aunay-Lubin
72 800 Savigné-sous-le-Lude
02 43 45 89 15
fermelaunaylubin@orange.fr

Accueil de services volontaires européens dans 6 Maisons Familiales Rurales avec Erasmus+



© Maison de l'Europe Le Mans-Sarthe / Europe Direct

Le projet concerne l'accueil de six volontaires européens dans le cadre d'un projet communautaire Erasmus+. Affectés dans six Maisons Familiales et Rurales (MFR) de la Sarthe (Nogent le Bernard, La Ferté Bernard, Bernay en Champagne, Fyé, Coulans sur Gée, Verneil le Chétif), ils ont des missions d'accompagnement et d'ouverture sur l'Europe. Ces volontaires sont accompagnés par la Maison de l'Europe du Mans sur toute la durée de leur séjour. Les volontaires actuels sont arrivés le 21 août 2018, ils sont de 5 nationalités différentes : Italienne, Finlandaise, Espagnole, Polonaise et Autrichienne.

Au sein des structures d'accueil, les volontaires européens animent des activités de sensibilisation des élèves sur des sujets comme la discrimination et le racisme, l'égalité Femmes-Hommes etc. Ils sont également impliqués dans les missions et activités de la Maison de l'Europe du Mans (culturelle à l'Abbaye de l'Epau, la Fête de l'Europe...).

L'édition 2017-2018 du projet a été un succès et sert désormais d'exemple pour les autres maisons de l'Europe du territoire.

Le budget total du projet pour l'année 2018-2019 est de 68 650 € :

Il est accompagné à hauteur de 3 000 € par la Région des Pays de la Loire, via le dispositif Cap Europe. La Région a également accompagné la Maison de l'Europe pour le montage du dossier de financement. L'Agence française Erasmus + a attribué une subvention de 53 215 € soit 8 870 € par SVE. Les MFR participent également au financement du projet à hauteur de 10 000 €.

Contacts :

Maison de l'Europe Le Mans – Sarthe 1 rue Hippolyte Lecornué 72 000 LE MANS 02 43 29 38 34	Julien Garnavault MFR Les Forges Route de Préval 72403 La Ferté-Bernard 02 43 93 60 89
---	--

*D'autres projets sarthois bénéficient de financements européens***Université du Maine : Tests pour éliminer les nuisances liées au pou rouge dans les élevages de volaille**

©nweurope.eu

La carte ci-dessus représente les partenaires du projet, autres que l'Université du Maine, signataire.

En prenant part à un projet Interreg ENO, l'université du Maine participe aux phases expérimentales de garantie des normes de sécurité sanitaire des aliments, de santé et de bien-être des animaux. **Par l'innovation et la technologie, et via des programmes innovants, les différents partenaires de ce projet (appelé « Mite Control ») luttent contre les infestations d'acariens rouges (appelés « poux rouges ») dans les élevages de volailles.** Le projet, conséquent en termes de temps s'étend sur 42 mois d'octobre 2018 à avril 2022. Sur cette période l'ensemble des parties prenantes au projet coopèrent et partagent leurs avancées et développements.

Le montant total du projet s'élève à 2 668 550 €

Il bénéficie d'une aide Interreg ENO d'un montant de 1 601 130 €

Contact :

Bruno Brouard

Avenue Olivier Messiaen

72 000 LE MANS

bruno.brouard@univ-lemans.fr

Digijeunes : formation d'un groupe de travailleurs jeunesse européens aux outils de réalité virtuelle et augmentée



©Digijeunes 1

Le cœur de métier de l'association DIGIJEUNES créée en 2017, est la promotion de la technique numérique et digitale auprès des jeunes ainsi que de leurs encadrants. Leurs animations présentent une dimension internationale en réunissant des animateurs issus de plusieurs pays d'Europe, permettant un échange et une confrontation de pratique, et à l'issue des savoirs communs. Les deux objectifs de l'association sont de permettre aux jeunes d'accéder aux technologies du numérique et de susciter réflexions et débats en travaillant l'analyse critique pour un usage éthique et responsable des nouvelles formes d'interaction entre l'homme et son environnement.

Le projet financé a concerné une semaine de formation à l'attention d'animateurs jeunesse de toute l'Europe (6 pays) sur la réalité virtuelle (RV) et augmentée (RA) à des fins éducatives et pédagogiques en mai 2018. Une partie des activités ont eu lieu au Foyer des Jeunes Travailleurs du Mans et à l'Hackerspace du Mans. La Maison de l'Europe du Mans était également associée. Au-delà de la partie formation, l'objectif du projet était de pouvoir développer une coopération et un réseau à plus long terme, et à l'échelle européenne, avec les participants.

Inscrit dans le programme Erasmus+ volet jeunesse, le projet d'un montant global de 16 470 € a été accompagné par Erasmus+ à hauteur de 12 470 € et 4 000 € du programme CAP EUROPE.

Contact :

Simoné Ferrecchia

06 26 69 93 21

info@digijeunes.com